



Palestina solicita ser miembro de pleno derecho en la ONU: Una batalla diplomática en curso por el reconocimiento internacional

En un hito diplomático sin precedentes, Palestina ha dado un paso audaz al presentar oficialmente una solicitud para ser reconocida como Estado miembro de pleno derecho ante las Naciones Unidas. El pasado 2 de abril, la Autoridad Palestina remitió formalmente su petición al Secretario General de la ONU, António Guterres, instándolo a considerar con prontitud su solicitud y a llevarla ante el Consejo de Seguridad. Este movimiento histórico ha ganado aún más impulso en los últimos días, con la presidenta del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y embajadora de Malta ante la ONU, Vanessa Frazier, proponiendo convocar al comité de admisión de nuevos miembros para analizar la solicitud palestina.

En este contexto, el proceso de evaluación de la solicitud palestina en el Consejo de Seguridad exigirá un escrutinio meticuloso y un debate cuidadoso entre los Estados miembros. Aunque la Autoridad Palestina busca obtener el reconocimiento pleno como Estado miembro de la ONU, Israel y sus aliados han expresado inquietudes sobre las

posibles repercusiones de este movimiento para la seguridad regional y el proceso de paz en Oriente Próximo. De hecho, el embajador israelí ante la ONU, Gilad Erdan, ha alertado sobre las serias consecuencias que la admisión del Estado palestino podría tener para la seguridad nacional de su país, subrayando las tensiones y la complejidad política que rodean esta cuestión.

Por consiguiente, aunque el proceso hacia el reconocimiento pleno de Palestina como Estado miembro de la ONU está en marcha, el desenlace es aún incierto. A medida que avanza este crucial proceso diplomático, queda por verse cómo se desarrollarán los acontecimientos y cuál será el impacto a largo plazo de esta solicitud en la arena internacional. La cuestión palestina, al fin y al cabo, sigue ocupando un lugar central en la agenda global, con implicaciones significativas para la paz y la estabilidad en Oriente Próximo y más allá. Ahora bien, ***¿cuánto tiempo tomará este proceso y qué obstáculos podría enfrentar en su camino hacia el reconocimiento pleno?***



El intento previo de Palestina.

Rememorando el intento anterior de Palestina en 2011 para obtener la membresía plena en las Naciones Unidas, el país se enfrentó a una serie de desafíos políticos y diplomáticos enraizados en el conflicto israelí-palestino. La solicitud palestina se encontró con obstáculos significativos, principalmente debido a la falta de respaldo en el Consejo de Seguridad de la ONU y la amenaza inminente de veto por parte de Estados Unidos, cuya posición reflejaba un firme apoyo a Israel y preocupaciones por las implicaciones políticas y de seguridad de tal reconocimiento. Consecuentemente, la ausencia de unanimidad en el Consejo de Seguridad demostró ser un obstáculo insuperable para Palestina en su búsqueda de estatus de miembro pleno en la ONU, ilustrando cómo las dinámicas geopolíticas y los intereses estratégicos de las potencias mundiales pueden tener un impacto profundo en las aspiraciones políticas de cualquier país.

Ahora, a medida que Palestina renueva su solicitud de membresía plena en la ONU, las expectativas y las aprehensiones están marcadas por la incertidumbre. Aunque han pasado años desde el intento anterior, las condiciones políticas y diplomáticas en la región y a nivel mundial continúan siendo intrincadas. La posibilidad de obstrucción por parte de las potencias mundiales sigue

siendo una preocupación válida, especialmente considerando que las dinámicas políticas y estratégicas pueden haber evolucionado desde entonces, pero aún reflejan la naturaleza profundamente arraigada y polarizadora del conflicto israelí-palestino en la arena internacional.

Consecuentemente, la persistente resistencia por parte de Israel y sus aliados, junto con la falta de una unidad cohesiva dentro de la comunidad internacional en torno a la cuestión palestina, continúan siendo desafíos fundamentales para los esfuerzos de Palestina hacia el reconocimiento y la legitimidad a nivel internacional. El proceso de admisión en la ONU, por lo tanto, no solo se trata de un procedimiento burocrático, sino que también encapsula una serie de tensiones y confrontaciones arraigadas que reflejan las realidades políticas y diplomáticas que rodean al conflicto israelí-palestino. Sin embargo, ¿cuáles son los pasos precisos que Palestina debe seguir para lograr la membresía plena en las Naciones Unidas?

El camino de Palestina para la membresía plena en la ONU será largo.

El proceso para obtener la membresía plena en la Organización de las Naciones Unidas (ONU) involucra una serie de pasos rigurosos que están intrínsecamente ligados a la compleja dinámica geopolítica que caracteriza a esta institución internacional.

Según los reglamentos de la ONU, cualquier Estado que desee ingresar debe formalizar una solicitud ante el secretario general. Sin embargo, la decisión final sobre la admisión de nuevos miembros reposa en la Asamblea General, la cual se guía por una recomendación previa emitida por el Consejo de Seguridad. Este último, compuesto por quince miembros, presenta un escenario complejo donde el peso del veto de Estados Unidos, aliado de Israel, podría tener un impacto significativo.

El Consejo de Seguridad establece un comité especializado para llevar a cabo un exhaustivo análisis de cada solicitud de admisión. Este comité examina minuciosamente los criterios establecidos en la Carta de la ONU y evalúa el posible impacto que la inclusión de un nuevo

miembro podría tener en la estabilidad global. Para que una solicitud prospere, se requiere el respaldo de al menos nueve de los quince miembros del Consejo, siempre y cuando ninguno de los miembros permanentes ejerza su derecho de veto. En la situación actual, la solicitud de Palestina parece gozar de un sólido apoyo, incluyendo respaldo de potencias como Rusia y China, así como de numerosos países africanos, latinoamericanos y europeos que ya han reconocido al Estado palestino. No obstante, persiste la preocupación de que Estados Unidos utilice su poder de veto, tal como ha ocurrido en el pasado en apoyo a Israel, a pesar de las señales de distanciamiento marcadas por la administración de Joe Biden con respecto a ese país.





Los palestinos, ávidos de avanzar en su búsqueda de reconocimiento internacional, están ejerciendo presión sobre el Consejo de Seguridad para que se pronuncie sobre su solicitud de membresía a finales de este mes. Sin embargo, esta iniciativa se enfrenta a una serie de desafíos derivados de las diversas posturas de los actores involucrados, que reflejan la complejidad intrínseca del conflicto. Además, la creciente presión para resolver la situación en Gaza, cuyas consecuencias humanitarias han sido devastadoras, está generando un impulso renovado a nivel mundial.

La comunidad internacional, consciente de la urgencia de hallar una solución sostenible, está redoblando sus esfuerzos para revitalizar las negociaciones con el fin de alcanzar una resolución basada en la coexistencia de dos Estados. Sin embargo, los desacuerdos arraigados en la historia y la intrincada política que caracteriza al Consejo de Seguridad plantean obstáculos significativos en este camino hacia la paz. Así pues, existe la esperanza de que la eventual admisión de Palestina como miembro de pleno derecho en la ONU marque un hito trascendental en la búsqueda de una solución duradera para el conflicto; al fin y al cabo, esta medida podría significar un paso crucial hacia el cese de hostilidades y la consecución de una paz justa y equitativa para ambas partes involucradas.

Pasos a seguir.

En un escenario mundial caracterizado por la incertidumbre política y los desafíos humanitarios, Palestina se encuentra en una encrucijada histórica. La embajadora maltesa, Vanessa Frazier, ha destacado la complejidad del proceso de membresía en las Naciones Unidas, enfatizando la necesidad de tomar decisiones con cautela y ponderación. En este contexto, la solicitud de Palestina para obtener la plena membresía en la ONU ha obtenido respaldo no solo de naciones individuales, sino también de destacadas organizaciones internacionales como la Organización de Cooperación Islámica, el Grupo Árabe y el Movimiento de Países No Alineados, quienes han unido sus voces en un llamado conjunto a la ONU para reconsiderar el estatus de Palestina y avanzar hacia su plena integración en la organización.

Sin embargo, el dilema de Palestina va más allá de lo meramente político, convirtiéndose en un desafío humanitario de proporciones urgentes. Las condiciones de vida en los territorios palestinos ocupados continúan deteriorándose, con restricciones de movimiento, escasez de acceso a servicios básicos y violaciones generalizadas de los derechos humanos. Por lo tanto, la búsqueda de la membresía plena en la ONU no solo representa un anhelo de reconocimiento político, sino también la esperanza de mejorar las condiciones de vida y alcanzar la



dignidad y la autodeterminación que han sido esquivas durante demasiado tiempo.

En última instancia, la búsqueda de Palestina por su lugar en la comunidad internacional es un recordatorio de la necesidad de un compromiso renovado con la paz y la justicia en Oriente Medio. Mientras Palestina continúe luchando por su reconocimiento y su derecho a la autodeterminación, el mundo mirará con atención y esperanza hacia el proceso en curso en la ONU. En este momento crucial, la solidaridad global y el

compromiso con los principios de justicia y equidad son más importantes que nunca. De la misma manera, la voz colectiva de la comunidad internacional emerge como un faro de esperanza en un horizonte marcado por desafíos apremiantes. Así pues, a expensas de lo que suceda en el comité de admisión de nuevos miembros, *ha llegado el momento de actuar.*

Hugo Morgado Rodríguez

**Global Governance, Economics and
Legal Order - ESADE**



Fuentes de Referencia:

elDiario.es. (2024a, Abril 3). *El Camino de Palestina para la membresía plena en la onu será largo.* https://www.eldiario.es/internacional/camino-palestina-membresia-plena-onu-sera_1_11261792.html

elDiario.es. (2024b, Abril 8). *La ONU Abre El Proceso para reconocer a Palestina como Estado Miembro.* https://www.eldiario.es/internacional/onu-abre-proceso-decidir-reconocimiento-palestina-miembro_1_11272941.html

elEspañol. (2024, Abril 8). *La petición de Palestina para entrar en la ONU pasa el primer filtro: un comité estudiará su adhesión. EL ESPAÑOL.*
https://www.elespanol.com/mundo/oriente-proximo/20240408/peticion-palestina-entrar-onu-pasa-primer-filtro-comite-estudiara-adhesion/846165841_0.html

Lederer, E. M. (n.d.) (2024, Abril 4). *Palestinians want an April vote on UN membership despite the US saying peace with Israel must come first. ABC News.*
<https://abcnews.go.com/US/wireStory/palestinians-april-vote-membership-despite-us-peace-israel-108824535>

The Objective. (2024, Abril 3). *Palestina pide a la ONU revisar su estatus para pasar a ser estado miembro de pleno derecho. THE OBJECTIVE.*
<https://theobjective.com/internacional/2024-04-03/palestina-onu-estatus-miembro/>

Público. (2024a, Abril 2). *Palestina Pide formalmente Entrar Como Estado Miembro de Pleno derecho en la onu. PÚBLICO.*
<https://www.publico.es/internacional/palestina-pide-formalmente-entrar-miembro-pleno-derecho-onu.html>



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

Abril 2024

Público. (2024b, Abril 8). La admisión de Palestina en la ONU podría resolverse durante abril. PÚBLICO.

<https://www.publico.es/internacional/admision-palestina-onu-resolverse-abril.html>

Publicado por



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

Con el apoyo de



**Generalitat
de Catalunya**